
９月議会での山下の質問
⑴三ツ川産業団地の工場排水について

（質問）今までの議会では、工場排水は適正に
排出されるので安全であるという答弁が２回行
われた。熊本県の工場排水基準は国の基準より
厳しく策定されたものであるが、農業（水稲）
用水基準と比べると違いが大きい項目がある。
どう対応するのか。

（答弁）工場排水はいったん調整池にためられ、
雨水と混合して繁根木川に流すことになる。繁根木
川に入った排水はさらに希釈されるので取水堰で
は農業用水基準を下回ることが予想され、水稲に
対する影響は考えにくい。
（後日確認した内容）（一般質問で私が答弁を求
めなかったため））
今後、市としても水質検査などの検討を行い、法令
及び農業用水にも影響がないように配慮していく。
（私の思い）工場誘致には工場排水問題で下水道
を整備するのが一番と考えるが、整備は難しい。
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⑵三ツ川産業団地ができることによる交
通対策について
（質問）①県道4号玉名八女線は、産業団地が
できることで交通量の増加が予想される。現
在、石貫の住宅密集地には歩道がない。また、
石貫のコンビニ前の交差点には待機場所がない
ところがある。今後の対策は。
②玉名バイパスから旧地域医療センターまでの
市道についても交通量の増加が予想されるが、
歩道がない。歩道の整備は。

（答弁）①歩道整備は県が行っている。起点の新
玉名駅交差点から石貫のコンビニ前の交差点ま
では整備が完了した。残りの区間も玉名市と和
水町で設立する道路開発期成会で、毎年要望を
行っている。昨年度は地元からも未整備区間の
一部について要望書が提出されており、進達書
を添えて県に要望を行った。また、コンビニ前
の交差点については、学校・道路管理者・警察
・住民等が参加する「合同点検」を実施し、県
に要望を行った。新たな三ツ川産業団地の企業
進出に伴い、車両の通行が増加することが予想
されるので、県との会議や意見交換会などで積
極的に要望したいと考えている。
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②企業進出に伴う交通量増加が予想されるの
で、歩道整備の検討は必要と考えている。こ
こは河川敷のため、国交省との協議や堤防隣
接家屋の存在などでかなりの整備費用と年数
がかかると想定される。諸問題や費用対効果
なども考慮し、歩道整備を検討していく。

⑶小中学校のプールの暑さ対策について
（質問）熱中症アラート発令中でも、プール全
体に屋根をつけるなどの工夫をして、いつでも
使用が可能な体制を作ることはできないか。

（答弁）水泳の授業は、暑さ指数や熱中症警
戒アラート等を判断基準として、各学校で行
うかどうかの判断をする。通常通り授業を実
施する場合は、暑さ対策としてプールサイド
に散水したり、日よけテントを設置したり、
室内での準備運動を行ったあとでプールに入
るなど各学校で工夫している。プール全体を
覆う屋根を設置することは、プールの使用期
間が約2ヶ月と短いこともあって、現状では考
えていない。来年度に向け、寒冷紗などを使
って、プール全体もしくは一部を被うことも
検討してみたいと考えている。
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石貫地区歩道のない区間

屋根付きプールのイメージ



NHK朝ドラ
（4月〜9月）

“らんまん”のモデル

好評を得た連続ドラマのモデルは、牧野富
太郎博士です。子どものころから故郷の横倉
山の植物に興味を持ち、未熟であった日本の
植物研究を進めました。生涯に約1500種の植
物に学名をつけ、日本植物の住民登録台帳と
もいうべき「牧野日本植物図鑑」を刊行しま
した。それらの業績から、博士は”日本の植
物学の父”とよばれています。

私は大学の卒業研究で植物学を専攻し、現
在も県内各地の調査や小岱山自然観察会での
活動を続けています。表紙のツチトリモチは
小岱山で撮影したもので、牧野博士命名の植
物です。

皆さん、郷土の植物や自然に親しみませんか！

市政報告会と
玉名の未来を語る会
令和５年１２月１７日（日）

9時30分開始

                ９：３０〜９：５０ 市政報告会
１０：００〜１１：００ 玉名の未来を語る会

場所 市民会館第１会議室

それぞれの思いを政策に活かします。
小学生からお年寄りまで、参加をお待ち
しています。
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玉名市文化財の紹介
石造十六橋

山田の境川にかかる石造りの刎橋（はねばし）。
明治16年にかけられたので橋の名前は十六橋（伝
承）。この橋には橋脚がない。両側から斜めにせ
り出した石柱の上に桁となる石柱がのせてある。
この構造の橋を刎橋と呼ぶ。
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市議会への請願（9月議会）
下記2件の請願がありました。請願とは市議会
に対して要望や意見を述べることです。誰でも
請願できます。
①インボイス制度の実施延期を求める意見書の

提出に関する請願（不採択）
私の賛否：賛成せず。10月より実施が決まって    

                  おり請願は間に合わない。
②日本政府に日米地位協定の抜本的改定を求め

る意見書の提出に関する請願（採択）
私の賛否：賛成。憲法よりも優先されており

                国民に不利益をもたらしている。

令和５年１０月２１日発行

市政報告
＋α

秋号

大好き玉名

No．８

事務所 玉名市立願寺８５番地３
携帯電話 ０９０−２８５２−１７６４
電話・Fax ０９６８−７３−５６４０
メール hgi54321@hazenamiki.sakura.ne.jp
HP https://www.wakuwakutamana.com

玉名市議会議員

山下けいぞう

ツチトリモチ
和名は地中部からとりもち
をつくったことによる。光
合成ができない寄生植物。

庭の美化 一歩広げて道路まで


